

naban la España ulterior, como los tres contemporáneos Metelo, Pompeyo, y Popilio, que tenían á su cargo la citerior. Por este lado pues, de ningun modo se hace creible que la muerte de Viriato sucediese en el Reyno de Valencia, fuera de la jurisdiccion y provincia de dichos Generales.

Topografía de la guerra Viriática.

X. Pero exâminemos por orden cronológico toda la relación histórica, y veamos en que provincias y ciudades acontecieron todos los sucesos de la guerra en tiempo de los tres últimos Generales.

Situación de Ituca.

XI. Artículo histórico I.º, Serviliano abrió la campaña, poniendose en marcha para ir á sitiar á Ituca: encontró por el camino á Viriato, y lo obligó á retirarse: pasó adelante, y se apoderó de la ciudad: volvió á salir contra Viriato: fué obligado á huirse: tomó así lo en Ituca. Quatro ciudades hubo en España de este nombre, ó de nombres muy semejantes. La primera se llamaba Tucci, ó Ptucci, ó Petucci, sin otra añadidura; y está, segun las señas que nos dan Antonino y Tolomeo, debia estar en Andalucía, donde hoy Texada, entre niebla y Sevilla (1). La segunda tuvo tambien el nombre de Tucci; pero para distinguirla de la primera, los Griegos la denominaron Archa-Tucci, y corrompidamente Acatucci; y los Latinos Tucci-Vetus, que viene á significar lo mismo que Archa-Tucci. Esta ciudad, que adquirió despues los renombres de Colonia Augusta Gemella, y de Civitas Martis, y estaba sujeta al Convento de Ecija, es la que hoy conocemos con el nombre de Mar-

(1) Vease la Colección de Lápidas Romanas, num. 1136.º (1)

tos en el Reyno de Jaen (1). La tercera se llamó Itucci ó Ituci, ciudad estipendiaria, segun dice Plinio, y sujeta al Convento de Cadiz, en cuya jurisdiccion por consiguiente debia estar situada (2). La última tuvo el mismísimo nombre de Itucci, ó Ituci, con el dictado romano de Colonia Virtus Julia; obedecia, como Tucci-Vetus, á la ciudad de Ecija; batió muchas monedas en tiempo de la República; y estaba situada en Andalucía entre Martos y Espejo (3). Esta última, parece debiera ser la Ituca reconquistada por Serviliano; pues por su nombradía y celebridad tiene mas derecho que la tercera; y por la identidad de su denominacion lo tiene tambien mas que la primera y segunda. Pero tómese por la Ituca del presente artículo histórico qualquiera de las quatro ciudades nombradas; siempre los hechos de que se trata en él hubieron de suceder dentro de los términos de la España Bética.

Situación de Ecija, Oseto, y Ecija.

XII. Artículo histórico II.º, Quando supo Serviliano que Viriato se habia vuelto á la Lusitania para aumentar sus fuerzas, llevó la guerra á los Beturios, y consecutivamente á los Cuneos: marchó despues hácia la Lusitania: pero sorprendido y derrotado en el viage por diez mil Lusitanos, hubo de torcer camino. Los Beturios, los Cuneos, y los Lusitanos, son los tres pueblos que aquí se nombran por orden: y realmente por orden estaban; los primeros en las costas de Andalucía, entre Guadalquivir y Guadiana; los se-

Situación de los Beturios, Cuneos, y Lusitanos.

(1) Vease la dicha Colección en el numero citado.
(2) Plinio, Historia Naturalis lib. 3.º cap. 1.º pag. 297.

(3) Vease la Colección de Lápidas Romanas num. 1071, y Plinio cit. pag. 295.

gundos en los Algarbes, entre Guadiana y el Océano; y los terceros en Portugal y Extremadura, desde los Algarbes hasta el Duero. Todas estas tierras pertenecían seguramente á la España ulterior, parte á la *Bética*, y parte á la *Lusitania*, dos provincias que formaban entonces una sola, y obedecían á un solo Gobernador.

Situación de Escadia, Gemella, Obolcola, y Baccia.

XIII. Artículo histórico III. „ Echado Serviliano de la *Lusitania*, se apoderó de *Escadia*, *Gemella*, *Obolcola*, y *Baccia*: rechazó de esta última á Viriato, que la tenía sitiada: cortó las manos á quinientos soldados que se le habían rendido con su Capitán llamado *Connoba*.“ *Gemella* es el renombre, que dieron los Romanos (como dixe poco antes) á la ciudad de *Tucci*, ó *Tucci-vetus*, que corresponde ahora á la Villa de Martos en Andalucía, y Reyno de Jaen. *Obolcola*, ó bien *Obulcula*, que es el mismo nombre con que la llamó Plinio, ciudad sujeta al Convento de Ecija, y conocida en historias, é inscripciones antiguas con el nombre de *Obulco*, y renombre de *Municipio Pontificense*, es la que hoy día llamamos Porcuna, situada poco más arriba de Martos. *Escadia*, así por la semejanza de su nombre, como por la situación de las dos ciudades arriba dichas, que estuvieron sujetas con ella á una misma suerte, se ve claramente que debe corresponder á Escua. *Baccia* ó *Bacia*, por los mismos motivos debe tomarse por Baeza; pues hablando Orosio y Apiano Alexandrino de la sentencia del corte de la mano dada á los soldados Viriaticos, la puso el primero despues de la rendición de esta ciudad, y el segundo despues de la toma de las otras tres; que

que es prueba que todas ellas cayeron consecutivamente sin mucha distancia de tiempo ni de lugar; y juntándose con esta circunstancia la de la semejanza de los nombres, es cierto, que no puede darse á la antigua *Baccia* otra situación tan natural y verosímil, como lo es la de Baeza. En el número 1251 de mi *Colección de Lápidas Romanas*, donde hablé de una moneda de *Bacia* publicada por el Excelentísimo Señor Conde de Lumiares, probé que por la seguida de la historia no es necesario sacar esta ciudad de Andalucía, y ponerla en Portugal, habiendo sido la *Bética* más bien que la *Lusitania*, el verdadero teatro de las guerras de Serviliano.

XIV. Artículo histórico IV. „ El Proconsul Romano despues de haber conquistado las quatro ciudades arriba dichas, puso sitio á *Erisane*, y rechazado y apretado de Viriato, capituló con él, é hizo las paces.“ Como ningun Escritor antiguo nos ha dado noticia de esta ciudad fuera de Apiano Alexandrino, no es fácil determinar su situación: pero por la seguida de la historia, y por la topografía de todos los demas hechos anteriores y posteriores á este, se descubre claramente que debía estar en algun lugar de Andalucía muy fortificado y seguro, á cuyas vecindades se hubiesen retirado los Viriaticos, echados últimamente de los contornos de Baeza y Jaen. El territorio de *Aracena* en Sierra Morena nos presenta un nombre que puede ser corrupcion del de la antigua *Erisane*: era lugar muy propio por su situación para retirada y asilo de los fugitivos: por su vecindad con la Extremadura estaba en la mejor proporción para Viriato, á quien

Situación de Erisane.

quien venian de la Lusitania todos los socorros: tenia su asiento en los mismos confines de Andalucía, donde se dió principio (como luego veremos) á la campaña siguiente.

Situacion de Arsa, y de la Carpetania.

XV. *Artículo histórico V.* „ Quinto Servilio Cepion, sucesor de Serviliano, tuvo licencia de Roma para renovar la guerra: sitió y tomó la ciudad de *Arsa*: persiguió á Viriato, que se huyó de ella: lo alcanzó en las vecindades de la *Carpetania*: no pudo hacerle daño, porque lo perdió de vista.“ Es muy natural que Viriato, habiendo conseguido la última victoria, y su glorioso tratado de paz en los confines de Andalucía y Extremadura, lugar tan proporcionado para sus ventajas y designios, estableciese allí mismo sus cuarteles, y su lugar de descanso. Es tambien igualmente natural que Quinto Servilio Cepion, no habiendo alegado otro motivo para renovar la guerra, sino el de la deshonra del tratado de paz, dirigiese desde luego sus armas al mismo lugar en que se había cometido la infamia. En estas suposiciones, la opinion mas probable y digna de seguirse es la de Rodrigo Caro, que pone en la Villa de Azuaga la antigua ciudad de *Arsa*; opinion que se hace todavia mas creíble, atendiendo á la vecindad de este territorio con el de la *Carpetania*, que comenzaba en los confines del Reyno de Toledo desde mas abaxo de los montes de Guadalupe. Huyendo de Azuaga y Almaden, pudo correr Viriato con su ejército hasta dichos montes, ó sin llegar á ellos, hasta algun otro lugar elevado, desde donde (como dice Apiano Alexandrino) despues de haber amenazado y desafiado á los enemigos, desapareció en un momento. XVI.

XVI. *Artículo histórico VI.* „ El General Romano, hallandose burlado del enemigo, marchó á talar las tierras Viriaticas de los *Vectones* y *Callaicos*.“ Los *Vectones* habitaban en una porcion de los Reynos de Extremadura y Leon entre Guadiana y Duero; y los *Callaicos* ó *Gallecos* confinaban con los *Vectones*, ocupando las tierras de Portugal al septentrion de este último rio. No puede llevar la seguida de la historia mas verosimilitud de la que lleva. Las vecindades de Almaden confinaban con la *Carpetania*; la *Carpetania* con la *Vectonia*; y la *Vectonia* con la *Gallecia*. Estas son las tierras por donde anduvo consecutivamente el General Romano antes de volverse á su residencia de Córdoba. Viriato naturalmente, despues de haber recogido gentes y víveres, como acostumbraba, se volveria á tierras de Extremadura, que era la situacion para él la mas proporcionada de todas para recibir socorro de los Portugueses, y estar en defensa contra las tropas Romanas de la Andalucía.

Situacion de la Vectonia y Gallecia.

XVII. *Artículo histórico VII.* „ Quinto Servilio Cepion recibió una embaxada de Viriato, que le pedia la paz, é induxo á los Embaxadores á que lo matasen alevosamente, como lo hicieron. Tantaló, ó Tautamo, sucesor del difunto, marchó á sitiar la ciudad de *Zacantha*, que desde la edad de Anibal, su restaurador, perdió este nombre, y recibió el de Nueva-Carchedon, ó *Cartago-nova*. Cepion lo echó de los muros de esta ciudad, y lo persiguió hasta el *Betis*.“ En lo que se dice de *Zacantha*, que es todo de Apiano Alexandrino, hay tres equivocaciones evidentes; una geográfica, otra cronológica, y otra histórica.

Situacion de Zacantha.

Es

Es error en geografia el confundir la ciudad de *Zacantha*, que es Sagunto ó Murviedro en el Reyno de Valencia, con la de *Cartago-nova*, que es Cartagena en el de Murcia. Es error en cronología el poner el principio de *Cartago-nova* despues de la caída de *Sagunto*, habiendo sido anterior á esta, como puede verse en la *España Cartaginesa*. Es error en historia el atribuir al célebre Anibal la restauracion de *Cartago-nova*, habiendo sido esta ciudad no restaurada, sino levantada por primera vez, y no por Anibal, sino por su antecesor Asdrubal, que le era cuñado. ¿Pues que ciudad es la de que se habla en este artículo de historia con el nombre de *Zacantha*? Dos son las opiniones de los modernos. Unos entienden á *Sagunto*, que es Murviedro en Valencia; y otros á *Saguntia*, que corresponde á Gisgonza en Andalucía. La primera opinion es improbable, y aun falsa evidentemente por quatro razones: porque no consta que los Viriaticos tuviesen relacion alguna con el Reyno de Valencia, ni motivo particular para trasladar la guerra á tierras tan distantes: porque habiendo sido muerto su General por ardid infame del Proconsul de la España ulterior, no debian irse á vengar en tierras de Valencia, que eran de otro Proconsul: porque Quinto Servilio Cepion no podia entrar con las armas en provincia agena, como lo era la citerior, á que pertenecía Murviedro: porque esta Villa dista del *Betis* á lo menos unas ciento y cincuenta millas, que es distancia sobrado excisiva para creer que los Romanos por tan largo trecho de tierra picasen siempre las espaldas á los enemigos. Al contrario la segunda

LUGAR DE LA MUERTE DE VIRIATO. 445
da opinion, que pone á *Zacantha* en Gisgonza, tiene todos los visos de verosimilitud: Tautano continúa las hostilidades en Andalucía, que habia sido hasta entonces el teatro de la guerra: la venganza de la muerte de Viriato se executa en la Provincia de quien la habia ocasionado: el Proconsul, á quien pertenecía la ciudad molestada es el que sale á defenderla, y á batir á los enemigos: el rio Betis, hasta donde fueron perseguidos los Viriaticos, dista pocas millas de Gisgonza, y era paso necesario para ellos, en caso de haberse de volver, como era natural, á sus quarteles de Extremadura. Se sigue necesariamente de estas reflexiones, que Apiano Alexandrino, ó se equivocó nombrando á *Zacantha*, como erró ciertamente en las demas cosas que dixo de ella; ó hubo de entender con este nombre, no á *Sagunto* de Valencia, sino á *Saguntia* de Andalucía.

XVIII. Artículo histórico VIII. „Cepion estrechó sobre el Betis á los Viriaticos, y „obligandolos á pedir la paz, les concedió por „retiro la ciudad y terrenos de Valencia; cu- „ya cesion les fué confirmada por Decio Ju- „nio Bruto, sucesor de Cepion.“ Es opinion de muchos, que la Valencia de que aquí se habla es la que llaman del Cid, capital del Reyno del mismo nombre; y han sido de este parecer, no solo Escritores Valencianos, pero aun otros que no lo eran, como Henrique Florez, y otros aun mas extraños, como Pedro de Marca. Pero lo cierto es, que en esto sin duda se equivocaban, no solo porque Valencia del Cid estaba sobrado distante del teatro de la guerra, y muy lejos tambien de la patria y quarteles de los Viriaticos; pero mu-
Tom. XVII. LII cho

Situacion de
Valencia la
Viriatica.

Viriato fue
muerto en la
ciudad de

cho mas porque los dos Proconsules que les cedieron la ciudad eran entrambos de la España ulterior, y por consiguiente no debian ni podian disponer de las ciudades de la citerior, como lo era Valencia del Cid. ¿Pues qual es la Valencia que merece el renombre de Viriatica? Debe ser necesariamente una de dos, ó la del Miño en Portugal, ó la de Alcántara en Extremadura, entrambas situadas en la provincia ulterior, que era la de los Proconsules que tuvieron parte en la disposicion: pero aun de estas dos debe excluirse la primera, porque todavia los Romanos no la habian conquistado, y estaba en distancia sobrado grande para que pudiesen velar sobre ella los Gobernadores que tenian su residencia y ejército en Andalucía. Valencia, pues, la de Alcántara, es la mas proporcionada para el asunto: estaba en la provincia ulterior; en region Lusitana; en dominio de Romanos; en tierra frecuentada por los Viriaticos; en lugar igualmente distante de las costas de Portugal, en que tuvo principio la guerra, y de los confines de Andalucía, donde estaban las fuerzas de Roma. Esta es la opinion mas conforme á todos los principios que tenemos, así de historia como de geografia.

Viriato fué
muerto en Ex-
tremadura.

XIX. Sigamos ahora los pasos de Viriato, segun las antiguas memorias de que hasta ahora se ha tratado, relativas á los últimos años de la guerra. „ El célebre Portugues, corrien-
„ do con su ejército por Andalucía, ganó una
„ batalla á Serviliano entre Martos y Espejo:
„ marchó á Extremadura ó Portugal, para to-
„ mar provisiones, y aumentar sus fuerzas: vol-
„ vió á tierras de Andalucía con mayor nú-
„ mero de tropas: puso sitio á Baeza, y fué
„ echa-

„ echado de ella: venció á Serviliano en terri-
„ torio de Aracena: hizo con el mismo un tra-
„ tado de paz: fué arrojado de Azuaga por el
„ Proconsul Cepion: huyó por el Reyno de
„ Toledo hasta cerca de los montes de Gua-
„ dalupe: reclutó mas gente, y se volvió (se-
„ gun parece) á Extremadura: fué muerto ale-
„ vosamente por orden de Cepion: sus solda-
„ dos continuaron la guerra poniendo sitio á
„ Gisgonza en Andalucía: fueron echados de
„ allí, y perseguidos hasta el Betis: hicieron
„ la paz, y consiguieron para su retiro la plaza
„ de Valencia de Alcántara.“ Este orden de
acontecimientos pide que se ponga la muerte
de Viriato, no en el Reyno de Valencia, ni
determinadamente en Murviedro, como pre-
tenden muchos, sino en Extremadura. Mur-
viedro no tuvo parte alguna en la guerra, ni
suena jamas en la historia; y Extremadura sue-
na mas que ninguna otra region, y fué la re-
sidencia mas ordinaria de los ejércitos de Vi-
riato. Murviedro estaba en la citerior, fuera
de la jurisdiccion del Proconsul, que trató la paz
y la traicion; y Extremadura estaba en la ul-
terior, y en lugar mas proporcionado para tra-
tar las paces con el Proconsul. Murviedro dis-
taba de Gisgonza, donde se continuó la guer-
ra luego despues de la muerte de Viriato, mas
de quatrocientas millas; y Extremadura no dis-
ta sino unas ciento. Murviedro está apartada
de Valencia de Alcántara otras quatrocientas
millas, y aun mas; y Extremadura la tiene den-
tro de su seno. Qualquiera vez, que segun to-
das estas circunstancias la muerte de Viriato
hubo de suceder en Extremadura, y natural-
mente en alguna plaza de las de Sierra Mo-